

LA LETTRE

n° 78Mars 2024

Editorialp2

Colloque du Trinôme académique.....p8

Assemblée générale ordinaire.....p9

Le coin lecturep10

Visite Airbus Helicopters



Suite en page 7

Au cœur des missions de l'Armée de l'Air et de l'Espace et des Forces aériennes stratégiques

Base aérienne 125 Istres



Suite en page 3

Agendas

- Samedi 13 avril 2024 à 10h Conférence à Marseille Caserne Audeoud « L'Internet au fond des mers »
- Samedi 8 juin 2024 Conférence en Vaucluse (invitations à paraître)
- Samedi 29 juin 2024 Journée de cohésion à Puyloubier (invitations à paraître)

Ils nous soutiennent















































Editorial

Chers amis,

Notre assemblée générale s'est tenue comme prévu, avec une participation bien supérieure à l'année précédente. Elle a permis de faire un point synthétique en validant les bilans 2023 et les prévisions pour lancer ce nouveau mandat avec une équipe de direction largement renouvelée à 60%. Mes remerciements vont à tous ceux qui nous ont fait confiance et aux camarades de l'équipe précédente qui restent les bienvenus pour contribuer à notre dynamisme.

Pour revenir maintenant sur la situation internationale force est de constater que l'on glisse, sans savoir ce que retiendront les livres d'histoire, vers une nouvelle guerre froide. La première depuis 1945 opposait l'Est à l'Ouest jusqu'à la dissolution du Pacte de Varsovie en 1989, après la chute de mur de Berlin. Cette confrontation sous la menace nucléaire (MAD Destruction Mutuelle Assurée) a été gagnée par l'Ouest avec l'Otan, sans emploi brutal des armées. Aujourd'hui le conflit oppose le monde Occidental au reste de la planète appelé parfois Grand sud ou Sud Global (termes peu appropriés) avec une partie visible que sont les BRICS « Plus » (Brésil, Russie, Inde, Chine, Afrique du Sud et Egypte, Iran, Arabie Saoudite, Emirats Arabes Unis, Ethiopie). De nouvelles alliances se sont faites, des déséquilibres sont apparus (démographique, énergétique et autres) avec des forces et faiblesses de part et d'autre. La dissuasion nucléaire est partagée, « du fort au fort », et des nouvelles données bouleversent les rapports de forces traditionnels. On peut citer, le numérique et l'IA, le spatial, les drones, ou la lutte informationnelle omniprésente. Les théâtres sont sur l'ensemble de la planète avec des enjeux multiples sur tous les continents comme l'Afrique, l'Asie, l'Amérique du Sud et l'Arctique. Il suffit de constater en quelques mois comment l'Occident est malmené en Afrique et comment la situation au Proche-Orient est devenue la démonstration de la stratégie indirecte des acteurs de cette nouvelle « guerre froide », avec le monde musulman au milieu. Aux franges de l'Europe, l'Ukraine est à « un point de bascule » pour reprendre un titre récent dans les médias, avec une position maintenant défensive concrétisée par des tranchées sur une ligne de front de 1000km (on est proche de la situation de l'Allemagne avec la construction du mur de Berlin en 1961, symbole de « la guerre froide »). Les discours deviennent « guerriers », tous les scénarios sont sur la table, et à ce jour il redevient évident que la célèbre devise si « Vis Pacem Para Bellum » (si tu veux la paix, prépare la guerre) garde toute sa pertinence.

Pour terminer sur cette analyse et garder une certaine lucidité, il est bon d'avoir en tête « la trilogie du serpent », souvenir des cours de tactique. Par nature sans être un expert un serpent peut être dangereux, c'est le **Danger**, le piétiner volontairement ou par mégarde est risqué, c'est **le Risque**, mais si ce serpent est dressé (style cobra) est que vous n'avez pas le bon instrument (de musique « le Pungi »), c'est **une Menace**. A méditer et à retenir pour analyser une situation conflictuelle.

Enfin, pour revenir à notre association qui se porte bien avec des demandes continues de nous rejoindre (encore cinq camarades récemment), et la nouvelle équipe évoquée plus haut, il est rappelé que notre mission de contribuer à développer l'esprit de défense dans la société française prend tout son sens dans cette période trouble. C'est vrai autant pour notre situation intérieure que celle extérieure. Nos actions collectives peuvent y concourir, mais toutes les initiatives y compris personnelles ne sont pas à négliger. En comptant sur votre engagement.

Bien fidèlement IHEDN Général (2S) Michel Foudriat Président

Au cœur des missions de l'Armée de l'Air et de l'Espace et des Forces aériennes stratégiques

Le 16 février dernier, les auditeurs de l'association régionale, « région Provence », de l'IHEDN (Institut des Hautes Etudes de la Défense Nationale) et les membres du réseau de la base aérienne RAPACE125 étaient co-invités, pour un cycle de conférences dédiées au thème de la dissuasion nucléaire.



Avec une partie du personnel de la base, c'est près de 150 personnes qui étaient rassemblées pour écouter, dans l'ordre de passage, les conférenciers de haut niveau.

- Le président de l'AR-IHEDN, le général (2S) Michel FOUDRIAT, pour un mot de bienvenue ;
- Le Colonel Anne-Laure MICHEL, commandant la Base aérienne 125;
- le général de corps aérien Jérôme BELLANGER (Commandant des FAS) ;
- M. François BUGAUT, Directeur de la sureté nucléaire de Défense (DSND) ;
- le général d'armée aérienne (2S) Jean-Paul PALOMEROS (ancien CEMAA Chef d'État-major de l'armée de l'Air et SACT- Suprême Air commandeur pour la transformation de l'OTAN).

Le président de l'AR-PROVENCE-IHEDN, le général (2S) Michel FOUDRIAT, rappelait les valeurs de l'IHEDN, Promouvoir les structures de Défense dans la société française, contribuer à la cohésion nationale, développer une réflexion stratégique sur les enjeux de défense et de sécurité. Depuis 90 ans, l'IHEDN est présent et regroupe pas moins de 40 associations sur le territoire français.





Le Commandant de la base aérienne, le Colonel Anne-Laure MICHEL, évoquait, la BA125 dans son histoire, sa place dans la dissuasion depuis les années 60, jusqu'à nos jours, et ses évolutions structurelles récentes avec le « Hub des armées ».



Le Général de corps d'armée Jérôme BELLANGER précisait que la dissuasion n'a de sens qu'au travers de la crédibilité déclinée au niveau politique, technologique et opérationnel. C'est cette dernière qui permet, depuis 60 ans, de maintenir le dialogue de dissuasion. Première composante nucléaire française, incarnant cette crédibilité opérationnelle depuis 1964, les Forces aériennes stratégiques n'ont jamais été aussi fortes qu'aujourd'hui.

M. François BUGAUT, DSND citait qu'au niveau sureté, si nos moyens sont éprouvés, la vigilance et l'humilité sont toujours de rigueur. Ces dernières sont élevées au rang de la sureté et ce même si 60 ans de dissuasion sans incident notable pourraient suffire à chacun. Grâce à l'intelligence humaine, la SN, composante de la dissuasion de défense obtient de nobles résultats bien au-delà de ses moyens.





L'intervention du Général Jean-Paul PALOMEROS contextualisait 60 ans de dissuasion aéroportée au fil des évolutions technologiques et notamment des réunions, des rencontres de différents niveaux, durant ses mandats de CEMAA ou encore de SACT à l'OTAN. Il rappelait l'importance de « l'œuvre commune » pour réussir les différentes transitions technologiques durant 60 de dissuasion et l'importance de la crédibilité, du choix des nations à se doter et conserver une composante aéroportée.

La suite du programme proposait aux membres de AR-PROVENCE-IHEDN une visite dynamique sur le site sous formes d'ateliers mettant en valeur des unités emblématiques de la BA125, de ses missions majeures et des évolutions de la plateforme avec :

- l'EDSA (Escadron de défense sol/air) avec un lanceur « MAMBA » ;
- l'EP (Escadron de protection) avec une équipe cynophile et une équipe LAD (lutte anti drone),
- les équipages d'un MRTT et d'un KC 135 avec leurs avions respectifs.
- Une présentation de l'opération POKER, de la mission Pégase, et du projet Hub des armées.

Une journée riche, pour la base aérienne 125 et les membres de AR-PROVENCE-IHEDN, grâce aux illustres orateurs de la matinée, comme aux rencontres et échanges « de terrain » qui ont ponctué la journée.



Daniel HUILLET

Avec le support du Service Communication de la BA125

MultiRole Tanker Transport

AIRBUS A330 PHÉNIX



CLIQUER POUR EN SAVOIR PLUS

Visite AIRBUS HELICOPTERS

Vendredi 15 mars, une vingtaine de membres se sont retrouvés pour une visite du site de Marignane d'Airbus Helicopters organisée par notre camarade David PALADINI.



Accueillis en salle VIP, ils ont assisté à une présentation de la société et un focus sur le site de Marignane par Marc JOUAN et Jean-Marc BERENGUER.

Patrick BRÉTHOUS, Senior CEO Advisor for Military Affairs, est ensuite venu présenter la stratégie Défense & Sécurité d'AIRBUS HELICOPTERS et les grands enjeux avec l'Etat français.

La matinée s'est poursuivie par une visite des chaines d'assemblage et la présentation des installations par les différents responsables de production :

- FAL (Final Assembly Line) NH90,
- FAL Tigre,
- MSCF (Centre de support Armées françaises)
- FAL H225 et H160









Tous ont pu appréhender le haut niveau de technicité et de compétence des « compagnons » et « l'état d'esprit aéronautique » qui porte haut les couleurs nationales et la reconnaissance internationale du premier employeur de la région Provence-Alpes-Côte d'Azur.

Daniel HUILLET

Trinôme académique







Forum des cadres du trinôme académique du 14 février à la Base aérienne 701 de Salon de Provence

Le séminaire du trinôme académique regroupait cette année des chefs d'établissement, des inspecteurs et des militaires des trois composantes de l'armée et posait la problématique de l'engagement des jeunes. A l'heure où engagement rime souvent avec maturité, le séminaire s'est proposé de réfléchir sur les leviers à mobiliser pour susciter l'engagement des plus jeunes. Le développement d'un lien Armée/Nation, dont l'émanation la plus manifeste sont les classes défense, peut en effet contribuer à motiver cette dynamique réflexive et l'engagement de nos élèves.

Sur la Base aérienne de Salon de Provence, les 50 cadres convoqués ont pu assister à 3 tables rondes pendant la matinée, pour réfléchir sur ces questions liées à l'engagement et aux actions du Trinôme académique :

- 1. "Développer une culture de l'engagement chez les jeunes classes défenses, classes et lycées engagés et service national universel (SNU)"
- 2. "Devenir réserviste"
- 3. "L'Entreprise, un soutien à la politique de la réserve militaire"
- 4. "Développer l'esprit défense".

Le temps du Repas au Mess, offert par l'AR9, les relations se sont nouées pour de nouveaux projets, au grand plaisir de chacun. Nous pouvons remercier Maurice Amandier pour son rayonnement.

L'après-midi, le CENTRE D'INITIATION ET DE FORMATION DES ÉQUIPAGES DRONES (CIFED), au sein de l'École de l'air et l'espace, les instructeurs ont accueilli le groupe pour présenter la formation des pilotes à distance et les opérateurs de tous les drones de l'armée de l'Air et de l'Espace, qu'ils soient forces spéciales ou conventionnelles, commando-parachutiste, fusilier-commando ou personnel navigant sur Reaper.



Laurence GOMEZ

Assemblée Générale Ordinaire

L'Assemblée Générale Ordinaire de l'Association Régionale PROVENCE des Auditeurs de l'IHEDN s'est réunie le 16 mars 2024 à la Caserne AUDEOUD à MARSEILLE dont 102 membres étaient présents ou représentés soit 47% des effectifs de l'Association.

Le Président Michel FOUDRIAT présente la monographie 2023 de l'AR PROVENCE-IHEDN et rappelle l'effort de recrutement à porter en vue



de présenter un nombre conséquent de candidats à la prochaine session en région PACA en septembre/octobre prochain.

Avec 219 cotisants en 2023, en croissance constante depuis 13 ans, l'association compte 20 % de femmes et 80 % d'hommes. En augmentation, les actifs sur le plan professionnel (66%) sont bien représentés dans les quatre départements et 10 % des adhérents sont extérieurs à la région Provence.

L'âge médian de l'association est celle de « séniors confirmés » (50 / 60 ans).



Le Président souligne l'activité de l'association, et notamment dans le cadre des études sous la direction de notre camarade Rémy VILLALARD, Directeur des études, avec trois événements majeurs qu'ont été le rapport d'étude « FRANCE-ITALIE : Partenaires stratégiques, ambitions concurrentes et malentendus réciproques », le Forum des études le 12 octobre 2023 à l'ENSM de Marseille (120 participants) et la participation aux tables rondes de restitution du Forum national des études de l'UNION-IHEDN le 17 novembre 2023 à Paris

Daniel HUILLET, Trésorier, présente et commente les comptes 2023 en rappelant que son rôle consiste à respecter le budget annuel correspondant aux actions planifiées et validées par le Comité Directeur et les recettes et dépenses votées par l'Assemblée générale et remercie notre camarade Christian SALICETI, Contrôleur aux Comptes, ancien directeur régional FIDUCIAL, qui a validé les comptes de l'association de l'exercice. Il attire également l'attention de l'assemblée sur la part non négligeable (environ 25%) des recettes provenant de subventions et de mécènes et remercie tous ceux qui ont soutenu financièrement nos actions. Pour le budget prévisionnel 2024, Daniel HUILLET souligne que la part consacrée aux activités représente 89% des dépenses et que 23% des recettes prévisionnelles proviennent de demandes de subventions et 24% de dons de nos mécènes qui restent à consolider.

Le Président présente ensuite les Perspectives d'actions, dont l'idée maitresse est de « penser la défense » et l'importance de poursuivre la recherche de nouveaux membres et le développement des contacts et travaux communs avec nos AR « sœurs » voisines du Var, de Corse et des Alpes-Maritimes.

La matinée se termine par un apéritif convivial organisé par notre camarade Jean-Luc CESAR.

Philippe DAVIN
Daniel HUILLET

LE COIN LECTURE



L'actuel conflit ukraino-russe pose ou repose avec acuité la question des frontières de l'Ukraine. C'est l'occasion de s'interroger sur l'origine, la légitimité, le devenir possible de ces frontières : de quand datent-elles ? Comment et par qui ont-elles été tracées et modifiées ? Ont-elles des fondements géographiques, ethnolinguistiques, économiques ? Qui les remet en question et pourquoi ? Le cas de l'Ukraine peut aussi nourrir de réflexions plus générales sur les frontières

et ce qu'elles représentent, notamment pour des peuples longtemps privés d'État propre.

Avec laroslav Lebedynsky, historien, spécialiste des anciennes cultures guerrières de la steppe et du Caucase, professeur d'histoire de l'Ukraine à l'Institut national des langues et civilisations orientales.

https://www.bnf.fr/sites/default/files/2023-07/2023.05.22%20-%20I.%20Lebedynsky%20-%20fronti%C3%A8res%20de%20l%27Ukraine.pdf



Le Manuel du Jeu de guerre (Août 2023) produit par le CICDE donne une définition, en accord avec celle de l'OTAN (parution 2023) : « Les jeux de guerre sont des représentations de situations de compétition, contestation et/ou affrontement dans un environnement dans lequel les participants prennent des décisions et réagissent aux conséquences de ces décisions ».

Le CICDE a publié un guide pour aider tous ceux qui souhaitent se lancer dans un projet de conception / développement de jeu de guerre. Le jeu de guerre est un outil complémentaire à la simulation. Il n'est pas un outil de prédiction. En revanche il offre un espace privilégié pour le débat contradictoire et la meilleure connaissance des ressorts d'une crise.

https://www.defense.gouv.fr/sites/default/files/cicde/202310 NP CICDE manuel%20jeu%20de%20guerre V7.1.pdf



Comme l'a exprimé le général de Gaulle en une formule-choc demeurée célèbre : « La France s'est faite à coups d'épée. » S'intéresser à l'histoire de France, et à bien des égards à l'histoire de l'Europe et du monde, exige donc d'abord (surtout ?) de prendre en compte l'histoire militaire de notre pays. Pour éviter contre-sens, anachronismes et autres interprétations hasardeuses, voici, de l'arbalète au canon Caesar, du traité d'Amiens au siège de La Rochelle, de Vercingétorix au général Bigeard, de la bataille de Fontenoy à celle de Timimoun, des guerres d'Italie à l'Afghanistan, de Narvik au Tchad, un ouvrage essentiel pour s'immerger dans l'histoire militaire de la France. Fruit de nombreuses années de recherche et de l'expérience de l'auteur, ce dictionnaire se compose de plusieurs centaines d'entrées, traitant des hommes, des lieux, des évènements, des organisations, des armes.

Ce travail magistral permettra au lecteur de mieux comprendre les choix souvent originaux des autorités politiques et militaires et de mieux connaître les acteurs d'hier et d'aujourd'hui de nos armées.

Date de parution : 24/04/2024 Editeur : Lemme Edit-Maison

\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$\$

AR PROVENCE IHEDN (Association loi 1901 reconnue d'intérêt général)

Promouvoir et développer l'esprit de défense dans la Nation et sensibiliser aux questions internationales dans le cadre du triptyque Défense-Sécurité-Citoyenneté,

Contribuer à la réflexion sur la défense et la sécurité nationale et d'apporter son concours à l'IHEDN pour l'accomplissement de sa mission.

Contact: ar9comm2@gmail.com

Les auteurs sont membres de l'Association des Auditeurs de l'IHEDN Région Provence. Les articles signés et opinions émises dans cet envoi n'enqagent que leurs auteurs. Textes non reproductibles totalement ou partiellement sans l'autorisation de l'AR PROVENCE IHEDN